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內地存款利率上限今年或解除
存保制度上半年啟動 為利率市場化改革護航
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M2增速適度 穩健貨幣政策未變

香港文匯報訊（記者 海巖 兩
會報道）IMF（國際貨幣基金組
織）將於今年晚些時候進行五年
一度的SDR（特別提款權）評
估。目前SDR籃子包括美元、
歐元、日圓和英鎊。人行副行長
易綱12日表示，中國正就此事
展開評估，並主動與IMF進行
了溝通。人民幣是第二大貿易融

資貨幣，第五大的交易貨幣和支付貨幣，很多國家也
用人民幣做儲備貨幣。IMF評審SDR有兩個標準：一

個是貨物貿易和服務貿易的量，另一個是說貨幣要自
由使用。對於第二個標準還有不同的看法。

能否納入 平常心看待
「但是總的說來，在岸離岸市場的發展都說明，
人民幣在朝着可自由使用的方向發展。」易綱說，
人民幣加入SDR可以加強SDR的代表性。央行在
跟IMF積極溝通，希望IMF充分考慮人民幣國際
化的進展，讓人民幣在可見的不遠的將來能成為
SDR的貨幣。「但也要保持平常心，水到渠成，
瓜熟蒂落。」

易綱：冀人民幣早成SDR貨幣

香港文匯報訊（記者 海巖 兩會

報道）中國的利率市場化有望在今

年走完最後一步。中國人民銀行行

長周小川昨日在十二屆全國人大三

次會議記者會上表示，今年存款利

率上限放開的概率「非常高」，而

存款保險制度將在上半年推出，為

利率市場化的最後改革護航。

香港文匯報訊（記者 海巖 兩會報道）人行行長周
小川表示，當前盡管使用了各種工具來進行調節，其
中包括一部分定向的貨幣政策的調節，但是加在一起
後，廣義貨幣供應量（M2）的增長仍是適度的，所
以並沒有改變穩健的貨幣政策狀況。

幾次調整 未超穩健中性範疇
周小川昨日在記者會上表示，中國經濟和過去若

干年相比較，目前增長速度是低了一些，新常態不是
一種特殊的、有問題的狀態，因此不一定說貨幣政策
的提法需要一個新的提法。
周小川說，對於貨幣政策文字的描述只有五個大

的範疇：一是寬鬆的貨幣政策；二是適度寬鬆的貨幣
政策；三是穩健的貨幣政策；四是適度從緊的貨幣政
策；五是從緊的貨幣政策。「這五個範疇從文字上
說，覆蓋的面都比較大。在每一個範疇裡，向左向右
都可以有靈活性的調整，但是從一個提法換到另一個
提法，這個台階一般比較大。」

周小川認為，近期人行用了不少過去大家不太熟
悉的貨幣政策工具，但是相對於大體量的國民經濟，
每一項工具所使用的量並不一定很大。
周小川表示，貨幣政策的一些工具已經經過幾次

調整，總體上保持了金融市場上流動性適度，沒有超
出穩健的、中性的範疇。

密切關注大宗商品價格走勢
在談及中國物價時，周小川表示，最近一段時間
國際市場大宗商品價格變化比較大，因此，對於物價
的變化既要給予足夠的關注，同時也要把觀察的時間
段放長一些，趨勢性放長一點來估計，要慎重。
人行副行長易綱則稱，PPI連續37個月為負，通縮
壓力是全球性的壓力，特別是最近一輪的油價、大宗
商品、鐵礦石價格的下降，對PPI的影響會比較大。
央行正在密切關注價格走勢，會以穩健的貨幣政策來
調控好流動性，積極的財政政策和穩健的貨幣政策是
應對目前這種形勢的一個合適的組合。

香港文匯報訊（記者 海巖 兩會
報道）在被問及美元升值會否加劇
中國資本流出時，央行行長周小川
昨日日在人大記者會表示，中國資
本外逃數量不大，美國加息不會造
成跨境資金流動的大波動，也有積
極意義。
周小川認為，在中國國際收支上，

絕大多數進進出出的資金有正常的貿易
和投資背景，但也有一些短期投資性的
熱錢，但情況並不很厲害，與正常的投
資貿易相比，數量也不是很大。

美元加息對全球是好信號
周小川分析，如果今年美聯儲對美
元加息，金融市場投資者可能會考慮
當前多買一些美元，有一些擺布金融
資產的機會，但並不會帶來巨大的投
機機會，因此也不構成非常大的威
脅。同時，美元加息對全球經濟則是

一個好的信號，表明美國經濟在本輪金融危
機後進入了比較有實質性的復甦。
央行副行長、外匯管理局局長易綱則指
出，去年，中國企業和個人在境內的金融機
構的美元存款增加了1,000多億美元，今年1
月份境內的美元存款又增加了400多億。美
元存款增多是「藏匯於民」的好現象，各經
濟主體，出於防風險、貨幣匹配和對沖的需
要，優化資產負債表，實際上在內部建立了
一個相對穩定的機制。過去都是外匯儲備，
都到中央銀行去了，現在企業、個人、金融
機構願意多持有一些美元，這種調整是合理
正常的。當然也要警惕一些不正常的跨境資
金流動。
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絲路基金董事長首亮相：服務互聯互通

回顧中國利率市場化進程，存款利率下限
自2004年鬆綁，貸款利率下限則從

2013年7月開始自由浮動，利率市場化只剩
放開存款利率上限的最後一步。周小川說，
中國利率市場化逐漸推進多年，取得了很大
進步。去年，人民幣存款利率的上浮空間擴
大了20%，而前不久的利率調整，又再進一
步將浮動區間向上擴大了10%。

利率市場化即將走出最後一步
周小川說，「距離利率市場化，也就是存
款利率上限的解除已經非常近了。今年如果
能有一個機會，可能存款利率上限就放開
了，大家期望中的最後一步就走出來了，這
個概率應該說是非常高的。」
央行副行長易綱進一步指出，近日央行將
存款利率浮動區間上限由基準利率的1.2倍擴
大至1.3倍後，商業銀行差異化定價，出現了
上浮區間的不同陣營，大銀行上浮小一點，
10%左右，中型銀行20%左右，小的金融機
構上浮的比較多一點，20%到30%。差異化
定價和商業銀行客戶優化，在不斷形成。
易綱還提到，外資銀行雖然市場份額不
大，但利率上浮的浮動比較小。如果金融機
構經過一段時間的磨合和適應，包括公民家
庭個人都適應了這種環境，中國利率基準不
斷成熟，利率市場化條件就朝着越來越成熟
的方向發展。

擴基層金融服務助小微企融資
隨着利率市場化的推進，存款保險制度的
推出亦箭在弦上。周小川表示，作為金融改
革重要的一步棋，存款保險制度經過一段時
間緊鑼密鼓準備，去年年末時存款保險條例
公開徵求意見，結果總體正面，說明成立存
款保險機制的各方面條件已經基本成熟，估
計今年上半年就可以出台。
此外，周小川談及融資難融資貴時表示，
低效率佔用資金的太多，把中小企業擠出，
這個局面應該改進。中小企業和一些初創的
微型企業，多處於基層。「到基層一找附近
就一、兩家銀行，如果信貸員一聽你說的項
目他認為不好、認為有風險，就不願意貸給
你，你想找第二家就沒有了。」周小川說，
基層的金融服務還要進一步擴展，要形成競
爭性的金融服務，就能夠改善小微企業貸款
難、貸款貴的問題。此外，中小企業融資
難、融資貴問題與利率市場化也有關係，利
率市場化進一步發展，市場供求關係就能得
到更好的平衡。

香港文匯報訊（記者 海巖 兩
會報道）國家主席習近平親自倡
導成立的絲路基金掌門人金琦昨
日在人大記者會上首次面對媒
體，解開了這一由中國主導的多
邊合作基金的神秘面紗。金琦表
示，在「一帶一路」發展的進程
中，絲路基金將通過以中長期股
權為主的多種投融資的方式，投
資於基礎設施、能源開發、產業

合作和金融合作，尤其重點支持國內高端技術和優質
產能的「走出去」。金琦還強調，絲路基金不是援助
性或者捐助性的資金，要投資於有效益的項目，實現
中長期合理的投資回報。

基金運作有四項原則
去年底，習近平宣布中國出資400億美元成立絲路基

金，為「一帶一路」項目建設提供投融資支持。當年12
月29日，絲路基金有限責任公司在北京註冊成立，並
正式開始運行。金琦透露，目前公司董事會、監事會和
高管團隊業已搭建完成，下一步在繼續完善公司治理結

構的同時，將盡快開展實質性的業務工作。
金琦表示，絲路基金是一個中長期的開發投資基

金，要為「一帶一路」的沿線國家和地區實現互聯互
通的目標服務。完成這個目標時有四項原則，即對接
原則、效益原則、合作原則和開放原則。
金琦稱，我們的投資首先要與各國的發展戰略和規劃
相銜接。在「一帶一路」發展的進程中，尋找我們的投
資機會。「『一帶一路』沒有嚴格的地域界限，只要有
互聯互通的需要，絲路基金都可以參與相關的項目。」

非援助性資金 追求回報
在效益方面，金琦指出，絲路基金的資金都有相對
應的人民幣負債，「所以絲路基金不是援助性或者捐
助性的資金，在運作上，我們必須堅持市場化的原
則，投資於有效益的項目，實現中長期合理的投資回
報，維護好股東的權益」。
金琦還強調，絲路基金與其他的金融機構不是相互
替代的關係。另外，絲路基金是開放的，在運作一段
時間之後，非常歡迎有共同志向的投資者能夠進入到
絲路基金來，或者在子基金的層面上開展合作，亦願
意與國際和區域的多邊金融機構和基金開展合作。

香港文匯報訊（記者海巖兩會報道）人行
行長周小川昨日在記者會上表示，對於香港離
岸人民幣業務，兩地歷來有很好的溝通，只要
有需要，就會有調節的手段和新的舉措，來支
持香港起到離岸人民幣中心的作用。他並稱，
在繼滬港通之後，今年還要有深港通，在資本
市場的相互溝通方面會給予更大的管理上的便
利性。

研放寬台民眾兌人民幣限額
周小川認為，滬港通是去年出台的一項重大

的金融市場的進展，各界對滬港通出台總體滿
意，運行基本穩健。但與此同時，「滬港通從
設計、論證、準備的角度來講，因為新鮮事物
不太有把握，所以設計時保守了一點，出台了
一段時間後以後，大家發現這個東西可以進一
步搞得更好一點，思想可以更解放一點，所以
這方面是有所探討的」。
周小川表示，對於深港通的出台，滬港通一

方面打下了基礎，另一方面提供了一些思路，
如何能做得更好、更有效，讓市場在資源配置
中起到更大的作用。
當被問及台灣民眾持有與使用人民幣的需求

越來越高，目前一天2萬人民幣的兌換限額有
沒有進一步放寬的可能時，周小川表示，人民
幣的跨境使用是一個比較新的事物，最開始出
現時設置了一些防護線，如限額等安排。
周小川說，隨着人民幣跨境業務的發展，管

理層會積累經驗，同時市場對人民幣的需求也
會增大，對限額有機會重新研究並適度放寬。
「目前中國銀行在台灣的分支機構已是人民幣
業務清算行，清算業務正常開展沒有問題，如
果還有進一步的業務發展需求，是可以研究
（放寬）的」。

港幣與美元掛鈎沒必要調整
此外，人行副行長易綱談及港幣釘住美元

制度時表示，按照基本法「一國兩制」，兩
地貨幣當局溝通得非常好，目前港幣與人民
幣之間的金融合作也非常暢通，「沒有看出
有任何必要要調整這個格局，目前港幣釘住
美元機制運行得很好」，以後兩地金融合作
會進一步加強。

老證監主席為股市「平反」
去年下半年內地股市「見漲」，有聲音提出「貨幣寬鬆的

資金進了股市」的質疑。在任職央行行長前曾擔任證監會主
席的周小川則表態撐股市，「資金進入股市就不是支持實體
經濟，這個觀點我不贊成，許多實體經濟企業都通過股市融
資；確實有一些金融交易可能脫離實體，但不能一概而論，
去了股市的資金也是支持實體經濟。」

「說金融市場自我循環就是脫離實體經濟，這個也是不準
確的。我們目前通過貨幣政策和金融市場交易進行的大量活
動，總體上來說是跟實體經濟相關的。」周小川還說，在全
球比較起來，中國不論是從黨中央國務院到中央銀行到金融
界，相比之下是最強調金融為實體經濟服務的。

■記者 海巖 兩會報道
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